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ОТКРЫТЫЕ СИСТЕМЫ 

СЕГОДНЯ
В линейке Intel Xeon появятся процессоры 
со 144 ядрами

На выставке Hot Chips 2023 компания Intel детализировала техни-
ческие характеристики следующего поколения своих процессоров 
Xeon, проектируемых под кодовыми наименованиями Sierra Forest 
и Granite Rapids. Они станут первыми представителями семейст-
ва Xeon с ядрами разной направленности: энергоэффективными 
E-core и высокопроизводительными P-core. Новые процессоры 
будут иметь до 144 ядер и поддерживать увеличенную пропуск-
ную способность памяти и ввода-вывода — основные усовершен-
ствования касаются именно тех областей, в которых чипы Xeon 
отстают от AMD Epyc. В Intel утверждают, что процессоры Sierra 
Forest с ядрами E-core позволят увеличить плотность размеще-
ния оборудования в стойке в 2,5 раза и обеспечат в 2,4 раза более 
высокую производительность в пересчете на ватт потребляемой 
мощности по сравнению с Sapphire Rapids. Процессоры Granite 
Rapids с ядрами P-core при смешанных рабочих нагрузках и реше-
нии задач искусственного интеллекта демонстрируют в 2–3 раза 
более высокую производительность, что объясняется в том числе 
и увеличением пропускной способности памяти в 2,8 раза. Архи-
тектура ядер P-core поддерживает технологию Advanced Matrix 
Extensions (AMX) для глубинного обучения и FP16, стандартное рас-
ширение для задач искусственного интеллекта. Высокопроизводи-
тельные ядра P-core предназначены для выполнения вычислений 
на максимальной скорости, тогда как ядра E-core ориентированы 
на решение задач, не требующих такого объема вычислительных 
ресурсов. Например, использование P-core для выполнения опе-
раций с файлами или печати было бы избыточным. Sierra Forest 
и Granite Rapids будут реализованы в виде чипсета, а не монолит-
ного куска кремния, что позволит составлять нужные комбинации 
ядер. Ядра E-core должны составить конкуренцию процессорам, 
которые изготавливаются компаниями Ampere, Fujitsu и другими 
производителями серверных чипов с архитектурой ARM.

AMD представляет ИИ-процессор
Стремясь не отстать в гонке на поле искусственного интеллекта 
от Nvidia, компания AMD представила новый процессор Instinct, 
который способен выполнять работу сразу нескольких графиче-
ских процессоров. Процессор MI300X, вмещающий в себя 146 
млрд транзисторов, поставляется с высокоскоростной памятью 
HBM3 объемом 192 Гбайт, которая совместно используется цен-
тральным и графическим процессорами. На плате расположено 
в общей сложности 13 чиплетов. Пропускная способность па-
мяти составляет 5,2 Тбайт/с, что на 60% быстрее, чем у Nvidia 
H100. В чипе присутствуют процессорные ядра Zen и ядра гра-
фического процессора архитектуры нового поколения CDNA 3. 
Объемы и сложность моделей заметно увеличиваются. Для ра-
боты с большими языковыми моделями нужно иметь сразу не-
сколько графических процессоров. MI300X позволяет сократить 
потребность в дополнительных графических процессорах, что 
приобретает все более важное значение по мере дальнейшего 
роста моделей. По собственным оценкам AMD, MI300X в во-
семь раз мощнее существующего процессора MI250X (на его 
базе создан суперкомпьютер Frontier) и в пять раз опережает 
его по эффективности энергопотребления. Новый процессор 
будет использоваться в системе El Capitan, развертывание ко-
торой планируется завершить в 2024 году в Национальной ла-
боратории им. Лоуренса в Ливерморе. Ее производительность 
превысит 2 EFLOPS. Представлена также AMD Instinct — рефе-
ренсная серверная платформа, соответствующая специфика-
циям Open Compute Project. Восемь графических процессоров 
MI300X предназначены для обучения систем генеративного ИИ 
и выполнения приложений логического вывода.
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PCI SIG займется переводом PCI Express 
на оптическую связь

В консорциуме PCI SIG создана рабочая группа по разработке 
технологий оптической связи для шины PCI Express. Переход 
с электронных на оптические технологии позволит существен-
но повысить производительность шины и снизить потребление 
энергии. Шина PCI Express соединяет все важнейшие компо-
ненты компьютера, и любое усовершенствование в ней силь-
но влияет на работу компьютера. Впрочем, появления оптиче-
ской шины PCI Express в ближайшее время ждать не следует, 
даже в виде технической спецификации. Выпуск стандарта PCI 
Express 7 запланирован на 2025 год, а самым продвинутым из 
применяющихся сейчас является стандарт PCI Express 4, при-
нятый в 2017 году. Рабочая группа PCI SIG пока лишь присту-
пает к изучению вопроса, и не решено даже, какую технологию 
оптической связи эффективнее взять за основу.

Свет указывает путь  
к нейроморфным компьютерам
Создание компьютера, функционирующего аналогично головно-
му мозгу, — задача, над которой ученые бьются уже не один де-
сяток лет. Инженеры Питтсбургского университета опубликовали 
в Nature Photonics обзорную работу, в которой обсуждаются пер-
спективы оптических мемристоров в качестве основы нейроморф-
ных компьютерных систем. Резисторы, меняющие сопротивление 
в зависимости от прошедшего через них заряда, уже демонстри-
руют свой потенциал, в частности, на их основе разработаны хра-
нилища большой емкости, позволяющие выполнять вычисления 
непосредственно в памяти. Оптический аналог мемристора в тео- 
рии может дать колоссальные преимущества, так как сочетает 
возможности сверхскоростной оптической связи и локальной об-
работки информации. Такие мемристоры могли бы перевернуть 
мир компьютеров: оптические системы на чипе можно было бы 
перепрограммировать по мере необходимости без непрерывного 
расхода энергии. Кроме того, они воспроизводят свойство пластич-
ности синапсов мозга и естественным образом подходят для ими-
тации работы нейронов. В ка-
честве препятствия на пути 
к созданию нейроморфного 
компьютера на оптических 
мемристорах авторы указыва-
ют недостаток компактности 
существующих устройств — 
сейчас даже относительно про-
стую нейросеть пришлось бы 
разместить в «чипе» размером 
с ноутбук.

Сергей Дмитриевич Кузнецов ро-
дился 8 апреля 1949 года в Мос- 
кве. После окончания мехмата МГУ 
работал в Институте точной меха-
ники и вычислительной техники 
им. С. А. Лебедева, был одним из 
основных разработчиков опера-
ционной системы центрального 
процессора многомашинного вы-
числительного комплекса АС-6, 
который активно использовался 
в системах реального времени 
в центрах управления полетами 
космических аппаратов.

В 1980-х годах Сергей Кузнецов, работая в НИИ «Дельта» Мини-
стерства электронной промышленности СССР и в Институте про-
блем кибернетики АН СССР, занимался созданием и внедрением 
программного обеспечения суперЭВМ «Электроника СС БИС-1», 
а также разработкой кластерной операционной системы КЛОС 
и Системы управления реляционной базы данных на ее основе.

После образования Института системного программирования 
РАН в 1994 году был его первым ученым секретарем, осуществ-
лял научное руководство отделом управления данными и раз-
работки информационных систем, в задачи которого входила 
разработка системного программного обеспечения для обра-
ботки и анализа данных, системы управления базами данных, 
технологии распределенной обработки больших данных, тех-
нологии облачных вычислений. Под его научным руководством 

в ИСП РАН начиналась разработка алгоритмов статистического 
анализа данных и машинного обучения, а также программного 
обеспечения для решения прикладных задач, в том числе для 
интеллектуального анализа текстов, анализа социальных сетей, 
задач биоинформатики и обработки мультимедийных данных.

В 1994 году защитил докторскую диссертацию по созданию 
открытого SQL-сервера. В 2006 году ему было присвоено уче-
ное звание профессора. Сергей Кузнецов — автор более 100 
научных работ и четырех учебников по базам данных. Его об-
щий научно-педагогический стаж превышает 50 лет. Под его 
руководством огромное количество молодых специалистов 
стали высококвалифицированными исследователями и раз-
работчиками программного обеспечения.

В конце 1980-х — в 1990-х годах стал одним из лидеров 
отечественного сообщества открытого программного обес-
печения, председателем Совета Советской (Российской) ассо-
циации пользователей ОС UNIX (SUUG), членом Европейской 
ассоциации EurOpen, ассоциаций Usenix и Uniforum.

Осенью 1992 года стал одним из инициаторов преобразо-
вания бюллетеня SUUG в журнал «Открытые системы.СУБД», 
давшего жизнь нашему издательству. Сергей Кузнецов был по-
стоянным автором изданий «Открытые системы», докладчи-
ком на организуемых издательством конференциях, научным 
редактором журнала «СУБД», а с 1995-го по 1997 год работал 
главным редактором журнала «Открытые системы.СУБД».

Долгие годы Сергей Кузнецов был для многих сотрудников 
издательства «Открытые системы» наставником и другом. Спа-
сибо, Сергей Дмитриевич!

Ушел из жизни Сергей Кузнецов
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новости. факты. тенденции.

ДНК-накопители смогут тысячелетиями 
хранить миллиарды гигабайт
ДНК хранит огромный объем информации — последовательность 
нуклеотидов кодирует ее путем чередования четырех азотистых 
оснований. Ученые уже давно задумываются о создании «ДНК-
чипов» для записи данных, например архивов долговременного 
хранения, ведь такие чипы превосходили бы кремниевые с точки 
зрения плотности записи, длительности хранения и экологичности. 
Если бы удалось наладить синтез и стабилизацию ДНК, кодирую-
щей цифровые данные, их можно было бы хранить тысячелетиями.
Экспериментальные цифровые ДНК-хранилища за последние годы 
демонстрировались уже несколько раз, но пока такой накопитель 
стоит очень дорого — порядка 400 тыс. долл. в расчете на мега-
байт. Кроме того, на извлечение информации уходят часы или дни, 
в зависимости от объема. Эти недостатки ученые Вюрцбургского 
университета называют в числе проблем, которые нужно решить, 
чтобы ДНК-накопители могли стать готовыми к выпуску на ры-
нок. В качестве возможных инструментов синтеза исследователи 
упоминают ферменты, управляемые светом, и ПО для проекти-
рования сетей белковых взаимодействий. Авторы твердо убежде-
ны, что у ДНК-накопителей есть будущее: благодаря разработкам 
в области молекулярной биологии, нанотехнологий и полимеров 
хранение данных в ДНК может стать доступным уже в ближайшие 
несколько лет. Исследователи экспериментируют с созданием ДНК-
чипов, изготовленных из полупроводящей наноцеллюлозы, кото-
рая вырабатывается с помощью бактерий. Концептуальная модель 
устройства призвана продемонстрировать возможность частичной 
замены электронных компонентов компьютера биологическими — 
такой чип является высокоэкологичным и пригодным к переработ-
ке для вторичного использования. Кроме того, его можно будет 
сделать устойчивым к электромагнитным импульсам и сбоям пи-
тания, а плотность хранения данных в таком чипе будет достигать 
миллиарда гигабайт в расчете на 1 грамм ДНК.

Созданы сегнетоэлектрические 
полупроводники толщиной 5 нм
Сегнетоэлектрические по-
лупроводники, в отличие от 
других, способны оставаться 
в электрически поляризованном 
состоянии даже без внешнего 
электрического поля. Благода-
ря этому свойству они находят 
множество применений — от 
использования в датчиках те-
пла и вибраций до сбора энер-
гии электромагнитных волн 
и применения в качестве эле-
ментов постоянной памяти. Группа исследователей из Мичи-
ганского университета изучает сегнетоэлектрические свойства 
полупроводников из нитрида алюминия со скандием. Недавно 
ученым удалось создать из этого материала пленки толщиной 
5 нм, то есть около 50 атомов. Такие пленки можно использо-
вать в современных микроэлектронных устройствах. Достичь 
такой толщины удалось с помощью молекулярно-пучковой 
эпитаксии — послойного осаждения слоев атомов в условиях 
глубокого вакуума. Снижение толщины материала может по-
зволить снизить и рабочее напряжение, а следовательно, и по-
требление энергии устройством. Кроме того, эксперименты 
с тонкими пленками дают возможность глубже изучить фун-
даментальные свойства материала и перспективы его приме-
нения в квантовых технологиях.

Мягкие электроды из полимера заменят 
металл в имплантах

В Массачусетском технологическом институте создали не содер-
жащий металлов материал, похожий на желе, такой же мягкий 
и прочный, как биологическая ткань, и проводящий электри-
чество так же, как обычные металлы. Новый материал можно 
превратить в чернила для печати и изготовить на принтере гиб-
кие эластичные электроды. Материал представляет собой поли-
мерный гидрогель с высокой проводимостью и, возможно, заме-
нит когда-нибудь металлы в устройствах, предназначенных для 
вживления в тело, — кардиостимуляторах, кохлеарных имплантах 
и так далее. Хорошо проводящие электрический ток полимеры 
были созданы еще в 1970-е годы, однако попытки создать поли-
мерный материал с высокой проводимостью и одновременно 
мягкий и прочный до сих пор не удавались. Исследователи из 
МТИ использовали смесь полимера и гидрогеля, но смешивали 
их в состоянии разделения фаз, в котором эти вещества слегка 
отталкиваются друг от друга. Благодаря этому молекулы лег-
че образуют связи с молекулами «своего» вещества, формируя 
длинные цепочки, придающие материалу прочность и гибкость.

Альянс в сфере ИИ займется квантовыми 
технологиями
Ассоциация «Альянс в сфере искусственного интеллекта», в ко-
торую входят ведущие компании страны, запустил новое направ-
ление работы в области квантовых технологий. Их применение 
в сфере искусственного интеллекта может привести к созданию 
более эффективных и инновационных решений. Ожидается, 
что синергия двух направлений — ИИ и квантовых техноло-
гий — поможет в исследованиях и откроет новые возможности 
для бизнеса. Основная цель рабочей группы Альянса — поиск 
задач с наибольшим потенциалом для раннего практическо-
го применения квантовых вычислений в ИИ, формирование 
базы алгоритмов и необходимой инфраструктуры. Например, 
в создании более точных моделей прогнозирования или опти-
мизации ресурсов, в сфере распознавания образов, обработке 
естественного языка, а также в случае использования ИИ в об-
ластях, где требуется обработка больших объемов информации, 
прежде всего в медицине или финансовой сфере. Комбинация 
ИИ и квантовых вычислений откроет доступ к адаптивным ма-
териалам и новым лекарствам, а роботы будут способны пони-
мать все сложности окружающего мира. Несмотря на то, что 
универсальный квантовый компьютер еще не создан, «кванто-
во-вдохновленные» (quantum inspired) алгоритмы уже успешно 
применяются на практике — например, для ускорения решения 
задач в области машинного обучения с применением нейро-
сетевых подходов. В будущем такие алгоритмы могут оказать 
большое влияние на развитие ИИ.
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